



*Heidemarie Wiesorek-Zeul*

Bundesministerin  
für wirtschaftliche Zusammenarbeit  
und Entwicklung

An den Sprecher des  
Ökumenischen Arbeitskreises  
Entwicklungspolitik [erlassjahr.de](http://erlassjahr.de)  
Herrn Walter Freitag  
Ziegelstraße 14  
73033 Göppingen

Dienstsitz Bonn  
Dahlmannstraße 4  
53113 Bonn  
Telefon: (0228) 535 - 3311 / 3312  
Telefax: (0228) 535 - 3325

Dienstsitz Berlin  
Europahaus, Stresemannstr. 94  
11055 Berlin  
Telefon: (030) 2503 - 2311 / 2312  
Telefax: (030) 2503 - 2555

Berlin, den 21. OKT. 2008  
SL

Sehr geehrter Herr Freitag,

vielen Dank für Ihr Schreiben, in dem Sie Ihre Besorgnis über die Auswirkung der internationalen Finanzkrise auf die Verschuldungssituation in Entwicklungsländern ausdrücken. Ich teile diese Besorgnis und möchte Ihnen versichern, dass sich die Bundesregierung nach Kräften dafür einsetzen wird, damit die durch Entschuldung geschaffene Entlastung für ärmste Länder nicht sogleich wieder durch den Sog einer neuen Schulden Spirale vernichtet wird.

Bezüglich der Notwendigkeit, ein faires und transparentes Insolvenzverfahren zu schaffen, möchte ich Ihnen versichern, dass die Bundesregierung die internationale Diskussion auch nach dem Scheitern des vom IWF entworfenen Staateninsolvenzregimes, das die Bundesregierung unterstützt hatte, begleitet. Leider gibt es derzeit keine konkreten Hinweise darauf, dass die Schaffung eines umfassenden Insolvenzverfahrens politisch durchsetzbar wäre, da nach wie vor u. a. mit einer Blockadehaltung der USA zu rechnen ist. Wir bleiben jedoch für jede Initiative offen. Auch in meiner Funktion als Sondergesandte des VN-Generalsekretärs für die Doha-Konferenz habe ich den Passus im Abschlussdokument zur Fortentwicklung des interna-

tionalen Schuldenregimes positiv unterstützt. Denn gerade die jüngsten Krisen auf den internationalen Finanzmärkten zeigen, dass wir eine neue globale Partnerschaft brauchen, um neue Herausforderungen wirkungsvoll angehen zu können.

Neben den Bemühungen, eine Reform des internationalen Schuldenregimes voranzutreiben, setzt die Bundesregierung auf zukunftsgerichtete Maßnahmen zur Steigerung der Qualität der Kreditvergabe. Ziel könnte z. B. die Einführung von Mechanismen zur Einhaltung verbindlicher Mindeststandards für die Kreditvergabe an Niedrigeinkommensländer sein. Auch dafür werde ich mich im Rahmen von Doha aktiv einsetzen.

Mit freundlichen Grüßen

Ihre

Heide von Weizsäcker-Zent